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Examen arbitre de club 

30 novembre 2019 
 
 
 

Tous les documents sont autorisés. Les candidats ne doivent pas communiquer avec l’extérieur 

ou avec un autre candidat. Sauf handicap, les candidats ne peuvent utiliser un ordinateur.  

 

Durée de l’examen : 2 heures.  

25 questions (7 sur l’organisation, 3 sur les comptes et 15 sur le Code)  

2 points par réponse exacte. Total sur 50 points. Pas de point négatif.  

 

Pour chaque question, vous avez plusieurs propositions de réponse. Une seule réponse est 

entièrement exacte. Vous devez reporter la lettre correspondant à cette réponse sur le 

formulaire joint. (N’oubliez pas d’indiquer vos noms et prénoms sur le formulaire) 

 
ORGANISATION 

 

O1 

Vous démarrez le tournoi de régularité (à 14H00) du lundi après-midi avec 12 tables et demi en 

prévoyant de jouer 13 positions de 2 donnes. Une paire arrive en retard à 14H10 s’excusant 

pour son retard. Quelle décision prenez-vous ? 

 

A Vous les refusez car 14h10 n’est pas une heure correcte pour arriver 

B Cela ne pose aucun problème de les prendre. Il suffit de modifier les paramètres du tournoi sur 

FFBClubNet et de ne leur faire jouer qu’une donne à la 1ère position 

C Cela va modifier le tournoi, vous ne pouvez plus rien faire. Ils auraient du prévenir pour que vous 

 vous organisiez 

 

 

O2 

8 paires sont présentes pour votre tournoi du jeudi après-midi. Démarrant à 14H00 vous devez 

absolument finir à 17H20. Quelle organisation choisissez-vous ? 

 

A Mitchell à saut de 4 tables avec 3 positions de 8 donnes soit 24 donnes jouées 

B Mitchell Guéridon de 4 tables avec 4 positions de 6 donnes soit 24 donnes jouées 

C Howell classique avec 7 positions de 4 donnes soit 28 donnes jouées 

D Howell classique avec 6 positions de 4 donnes soit 24 donnes jouées 
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O3 

C’est le tournoi annuel du club suivi d’un repas (donc pas de contraintes de temps). Toutes les 

donnes vont être dupliquées. 36 paires sont inscrites. Quelle organisation privilégiez-vous ? 

 

A 1 Mitchell de 18 tables avec 28 donnes jouées (14 positions de 2 donnes) 

B 2 Mitchells de 9 tables avec 27 donnes jouées (9 positions de 3 donnes) 

C 3 Howells de 6 tables avec 27 donnes jouées (9 positions de 3 donnes) 

 

 

O4 

Vous organisez une Ronde de France dans votre club un mercredi après-midi. 14 tables 

complètes sont présentes. Les donnes sont dupliquées à la table. Vous souhaitez jouer 26 

donnes. Quelle organisation choisissez-vous ? 
 

A Mitchell classique : 2 donnes par table avec saut des paires après la 7ème position 

B Mitchell classique : 2 donnes par table avec saut des paires après la 6ème position 

C Mitchell classique : 2 donnes par table (pas de saut des paires) 
 

 

O5 

Sur un Mitchell guéridon de 12 tables complètes avec 2 donnes par table, quelles sont les 2 

donnes que vous retrouverez sur le guéridon à la deuxième position ? 

 

A 11 et 12 

B 13 et 14 

C 15 et 16 

 

 

O6 

Vous devez organiser un simultané du comité un dimanche après-midi en dupliquant les donnes 

à la table. 17 paires sont présentes. Combien de donnes par table et quelle méthode de 

duplication faut-il choisir ? 

 

A  Duplication HITIER avec 3 donnes par tables 

B  Duplication classique avec 3 donnes par table 

C  Duplication classique avec 3 donnes par tables et recul des paires EO 
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O7 

Votre tournoi de régularité de 10 tables complètes pour lequel vous avez prévu 9 positions de 3 

donnes prend du retard. Vous vous apercevez que la 7ème position va se terminer à 17h00 alors 

que le tournoi doit impérativement être fini avant 17h30. Que faites-vous ? 

  

A  Vous faites accélérer le mouvement en espérant rattraper le retard 

B  Vous décidez qu’il n’est pas possible de terminer dans les temps et annulez la dernière position en 

prévenant les joueurs et en modifiant les paramètres dans FFBClubNet 

C  Vous décidez de continuer et arrêterez le tournoi à 17H30 en annulant les donnes qui n’auront pas  

le temps d’être jouées   

 

 

COMPTES 
 

CO1 

Quelle est va être le pourcentage au top intégral d’une paire qui a gagné 4♥= en NS sur la donne 

11 ? (ci-dessous la fiche ambulante de la donne 11) 

 

Position Score NS Score EO 

1 450  

2  50 

3 420  

4 450  

5 170  

6 420  

7  100 

8 170  

9 450  

 

A 50,00 

B 56,25 

C 62,50 
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CO2 

A la dernière position de votre tournoi de régularité de l’après –midi comportant 13 positions de 

2 donnes, la paire NS de la table 2 vous appelle après avoir joué la donne 1 pour vous indiquer 

que les diagrammes ne correspondent pas à la donne qu’ils viennent de jouer. En effet, les jeux 

de Sud et Nord ont été inversés tout comme ceux d’Ouest et Est. L’enquête révèlera que cette 

inversion s’est produite après la 6ème position. Que faut-il faire sur cette donne pour les 

comptes ?  

 

A Tout le monde a joué 3SA en NS. Cela n’a donc aucune importance. 

B La donne doit être annulée pour l’ensemble des paires (vous mettez des moyennes tournoi) 

C Vous demandez à FFBClubNet de compter la donne 1 en double topage (un topage pour les 6 

premières positions et un autre pour les 7 dernières) 

 

 

CO3 

Vous faites la saisie des fiches ambulantes sur FFBClubNet à la fin du tournoi. Vous avez attribué 

sur la donne 4, une moyenne moins (40%-) au camp NS et une moyenne plus (60%+) au camp 

EO. Comment faut-il faire dans la saisie des scores ? 

 

A 19997 

B 19799 

C 19897 

D 19798 
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CODE 
 

Sauf indication contraire, les problèmes posés sont à résoudre dans le cadre d’un tournoi de 

régularité par paire et les faits ne sont pas contestés. 
 

C1 

La table 3 vous appelle pour vous signaler que Sud a 14 cartes (il n’a pas vu la face de ses cartes) 

et Ouest 12 sur la donne n°9. Les annonces ont déjà commencé : 

 

N E S O 

1♠ Passe   

 

Qu’expliquez-vous aux joueurs ? 

 

A La donne est annulée avec moyenne tournoi pour les 2 paires car les annonces ont commencé 

B La donne est annulée avec moyenne moins (40%-/40% -) pour les 2 paires car les annonces ont 

commencé 

C Vous reconstituez correctement la donne et autorisez son jeu normal 

D Sud et Ouest doivent passer à leur premier tour de déclarer 

 

 

C2 

Sud joue 3SA sur la donne n°1. Ouest et Est entament simultanément face visible (le 5 de ♠ en 

Ouest et le 6 de ♥ en Est). Qu’expliquez-vous aux joueurs ? 

  

A L’entame légale du 5 de ♠ et le 6 de ♥ repart dans la main d’Est 

B Sud choisit l’entame qui lui convient le mieux et l’autre carte devient une Carte Pénalisée Principale 

C L’entame légale est le 5 de ♠ et le 6 de ♥ devient une Carte Pénalisée Principale 

D On traite l’entame HT du 6 de ♥ 

 
 

C3 

Contrat : 4♥ par Sud. A la 4ème levée, Est, en main, joue le Roi de ♠ sur lequel le déclarant 

fournit un petit ♠ et Ouest défausse un petit ♣. Est s’informe immédiatement auprès de son 

partenaire pour savoir s’il possède du ♠ sur les protestations du camp NS. 

Qu’expliquez-vous aux joueurs ? 

 

A Est en a tout à fait le droit pour éviter une renonce consommée 

B C’est interdit. Cela va consommer la renonce éventuelle 

C Est ne peut le faire qu’à la condition expresse de faire la levée en cours 
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C4 

Sur une séquence de chelem (le fit a été donné à ♠), Ouest pose le Blackwood, puis, sur la 

réponse de 5♣ (1 clef), il hésite longuement entre 5♠ et 6♠ (il manque une clef). Enfin, il se 

décide pour 5♠ et, distrait, met un carton passe sur 5♣. A la tête que fait son partenaire, il 

s’aperçoit de son erreur et vous appelle pour changer sa déclaration de passe contre 5♠. 

Quel est votre arbitrage ? 

 

O N E S 

1♠ passe 3♠ passe 

4SA passe 5♣* passe 

passe    

   * 4/1 clef(s) 

 

A  Aucun problème. Il s’est simplement trompé de carton. On autorise le changement. 

B  C’est l’adversaire de gauche qui peut décider s’il peut changer par 5♠ ou non 

C  C’est une erreur de concentration. Le changement n’est pas autorisé. On joue 5♣ 

D Il aurait pu changer s’il s’en était rendu compte seul, pas grâce à son partenaire  

 

 

C5 

Sud est déclarant au contrat d’1SA. Est entame Hors Tour, sur la suggestion de Nord, du Roi de 

♠ face visible. Sud vous appelle. Quel est votre arbitrage ? 

 

A  C’est une entame HT. Est n’avait qu’à faire attention. 

B  Comme c’est Nord qui a induit l’EHT, elle doit être acceptée et Nord devient déclarant 

C  Comme c’est Nord qui a induit l’EHT, elle doit être acceptée et Sud reste déclarant 

D  Comme c’est Nord qui a induit l’EHT, la carte est reprise sans pénalité, Ouest entame ce qu’il veut 

 

 

C6 

Sud est déclarant au contrat de 4♦. A la 4ème levée, il joue l’As d’atout de sa main sur lequel 

Ouest défausse, le mort fournissant tout comme Est. Puis il joue le Roi d’atout et à ce moment 

Ouest, qui n’a pas encore joué, dit « désolé j’ai du ♦ ». Quel est votre arbitrage ? 

 

A  On est passé à la levée suivante. La renonce est consommée, il y aura automatiquement 2 levées de 

transfert 

B On est passé à la levée suivante. La renonce est consommée. Il y aura une levée de transfert dès que 

le flanc fait une levée à partir de maintenant 

C  On corrige la renonce car elle n’est pas consommée : le camp fautif n’a pas joué pour la levée 

suivante 
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C7 

Ouest est déclarant au contrat de 4♥. Nord entame l’As de ♠ et le mort révèle sa main : 

 

MORT 

♠ A542 

♥ R10542 

♦ V2 

♣ DV9 

 

Vous êtes appelé par les joueurs car 2 As de ♠ dans une donne, c’est un de trop ! L’enquête 

révèlera qu’Est a conservé l’As de ♠ de la main précédente (il a en effet 14 cartes). 

Quel est votre arbitrage ? 

 

A  La donne est annulée car on ne peut pas valider un résultat avec 2 As de ♠. Le camp EO marquera 

40%- et le camp NS 60%+ 

B L’As de ♠ d’Est est retiré et on recommence les enchères car on ne serait pas arrivé au même contrat 

C L’As de ♠ d’Est est retiré. Le jeu continue sans autre changement. 

D L’As de ♠ d’Est est retiré. On mettra une marque ajustée si camp NS est lésé. 

 

 

C8 

Sud, donneur, ouvre d’un d’1SA. Ouest intervient par 2♠. Nord, distrait, n’a pas vu 2♠ et pose le 

carton 2♦ (Texas ♥) sur la table. Après vos explications, Est refusera l’enchère insuffisante. 

Quelle affirmation est vraie ? 

 

S O N E 

1SA 2♠ 2♦  

 

A  Quelle que soit l’annonce faite par Nord, Sud devra passer jusqu’à la fin des annonces 

B  Quelle que soit l’annonce faite par Nord, Sud devra passer 1 fois 

C  Nord peut remplacer 2♦ sans conséquence par n’importe quelle déclaration indiquant 5♥ au moins  

D  Nord peut remplacer 2♦ sans conséquence par un contre Spoutnik qui promet du jeu et souvent 4 

cartes à ♥  
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C9 

Donne n°4. Ouest est donneur. Nord ouvre d’1♦ hors tour et Est passe. Ouest vous appelle. 

Quel est votre arbitrage ? 

 

O N E S 

… 1♦ passe  

 

A  En passant, Est a accepté l’ouverture HT. Le jeu continue normalement. 

B  Est peut accepter l’ouverture d’1♦ de Nord ou la refuser (auquel cas c’est au tour d’Ouest de 

déclarer) 

C  Sud peut accepter le passe d’Est ou le refuser (auquel cas c’est au tour d’Ouest de déclarer) 

D On annule les 2 déclarations et c’est au tour d’Ouest de déclarer 

 

 

C10 

Sud joue 3SA et a déjà fait 9 levées. Après la 11ème levée, on s’aperçoit qu’Est n’a plus qu’une 

carte en main. L’enquête révèlera qu’il a fait tomber le 2 de ♠ sous sa chaise (personne ne l’a 

vu). Il a joué la donne jusqu’à présent avec 12 cartes. 

Quelle affirmation est vraie ? 

 

A Vous lui rendez le 2 de ♠ et la donne se termine sans conséquence 

B  Vous annulez la donne, le camp EO marquant 40%-, le camp NS 60%+ 

C  Le 2 de ♠ doit être joué immédiatement 

D  Est range le 2 de ♠ dans son jeu mais le fait de ne pas l’avoir joué auparavant peut constituer une 

renonce 
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C11 

Sud joue 3SA avec les 4 jeux suivants. Ouest entame du 3 de ♥ pour l’As d’Est qui retourne ♥ 

que Sud prend du Roi. A la 3ème levée, Sud joue un petit ♣ pour le 8 d’Ouest, le 2 du mort et le 4 

de ♥ d’Est (renonce). Ouest encaisse ses 2♥ et rejoue le Valet de ♠. Sud finit par chuter de 3 

levées et vous appelle pour la renonce, une fois la donne finie. Quel score ferez-vous inscrire 

dans la bridgemate ?  
 

 NORD 

♠ 92 

♥ V87 

♦ 108 

♣ AR7642 

 

OUEST 

♠ V105 

♥ D1093 

♦ D954 

♣ 108 

 EST 

♠ RD76 

♥ A54 

♦ V76 

♣ DV9 

 SUD 

♠ A843 

♥ R62 

♦ AR32 

♣ 53 

 

        

A  3SA-2 (1 levée de transfert) 

B  3SA-1 (2 levées de transfert) 

C  3SA= (équité) 

D  60%+/40%-. Il est impossible de déterminer ce qu’il se serait passé sur la donne sans la renonce 

 

 

C12 

Sud, donneur, ouvre d’1♥ sur lequel Ouest passe. Nord est encore en train de classer ses cartes 

alors qu’Est puis Sud passent. Nord proteste et vous appelle. Que décidez-vous ? 

 

S O N E 

1♥ passe … passe 

passe    

 

A  Nord n’avait qu’à être plus rapide. Le contrat sera 1♥ 

B  Sud a accepté le passe hors tour d’Est. Le contrat sera 1♥ 

C  Les 2 passes HT d’Est et Sud sont annulés. Vous rendez la parole à Nord 
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C13 

EST 

♠ AD8752 

♥ 5 

♦ AR6 

♣ 1042 

 

Est vous appelle après le début de séquence suivant : 

 

O N E S 

1♦ 3♣* 3♠  

  * Bicolore ♠/♣ dans le système de la paire Nord-Sud 

 

Une fois le carton 3♠ posé sur la table, Sud a sorti une alerte tardive en lui expliquant que 3♣ 

était un bicolore ♠/♣. Il ne sait pas ce qu’il faut faire dans ce type de situation. Que lui 

répondez-vous ? 

 

A  La séquence continue, c’est trop tard 

B  Vous lui proposez de changer sa déclaration de 3♠ 

C  Vous annulez la donne car elle n’est plus jouable 

D  Vous lui expliquez que la séquence va continuer mais que s’il s’estime lésé, il doit vous rappeler à la 

fin de la donne pour que vous ajustiez la marque 

 
 

C14 

Sud est déclarant au contrat de 4♠. En main à la 1ère levée, il joue le 8 de ♠ pour le 4 d’Ouest et 

l’As du mort, Est mettant le 6. La levée est retournée par les 4 joueurs. Le déclarant appelle le 

Roi de ♠. A ce moment, Est qui était distrait, regarde à nouveau sa propre dernière carte sans la 

montrer aux autres joueurs. Le déclarant vous appelle immédiatement. Quel est votre 

arbitrage ?  

 

A  On ne peut plus regarder une carte déjà jouée (même la sienne). Il y aura une levée de transfert. 

B  On ne peut plus regarder une carte déjà jouée (même la sienne). Est aura une pénalité en fin de 

donne. 

C  Est peut tout à fait regarder sa dernière carte tant que son camp n’a pas rejoué pour la levée 

suivante 

D Est peut non seulement regarder sa dernière carte mais également demander à revoir la levée 

précédente 
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C15 

Sud est déclarant au contrat de 3SA sur entame du Roi de ♦. Après quelques secondes, le 

déclarant appelle le 5 de ♦ du mort. En fournissant le 2 de ♦, Est fait malencontreusement 

tomber le 6 de ♠ de sa main. Sud vous appelle immédiatement. Qu’expliquez-vous aux joueurs ? 

 

A  Le 6 de ♠ devient une Carte Pénalisée Principale 

B  Le 6 de ♠ est une carte tombée par inadvertance. Est peut la reprendre sans conséquence. 

C  Le 6 de ♠ doit rester sur la table. Par la suite, Est ne pourra jouer aucun autre ♠ inférieur au rang 

d’un Honneur que le 6 
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Examen Ecrit Arbitre de Club – 30 novembre 2019 

 

NOM     Prénom 

______________________ ______________________ 
 
 

Question Réponse Note  Question Réponse Note 

O1    C1   

O2    C2   

O3    C3   

O4    C4   

O5    C5   

O6    C6   

O7    C7   

CO1    C8   

CO2    C9   

CO3    C10   

    C11   

    C12   

    C13   

    C14   

TOTAL    C15   

 

 


